

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Lonjeta, núm. 11

IMPRENTA «LA ESPERANZA»

AÑO XIV

PALMA DE MALLORCA

Jueves 15 de Noviembre de 1923

Núm. 4450

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7

Teléfono número 200

APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## La Asamblea del próximo domingo

Esta asamblea es el primer grito de independencia dado por la parte sana de Mallorca contra las iniquidades del caciquismo demoleedor que amenazaba acabar con la vida de la nación.

Es el grito contra la injusticia, contra los monopolios, contra los favoritismos; es la expresión del ansia de independencia, de la sed de justicia y de moralidad; es el primer esfuerzo para recobrar la libertad perdida.

Ansiábamos libertad para el bien, y no libertad para los ladrones y asesinos, única que nos supieron dar los gobiernos liberales de todos matices que anarquizaron a España.

No llena del todo mis aspiraciones el programa de la próxima asamblea, pero sí un minimum de ellas, como necesariamente ha de suceder en cualquier partido que se forme en este momento y quiera prácticamente gobernar.

Por esto creo que al esplendor y bri-

llantez de la asamblea deben de contribuir con entusiasmo cuantos aspiran a romper las amarras del devastador caciquismo, cuantos quieran asistir a sus funerales, en los que debemos aventar sus cenizas.

Respetemos las personas de todos los políticos, y hasta sus intenciones, pero sirva dicho acto para exteriorizar el odio a sus procedimientos nefastos, y contribuyamos a formar ambiente de aprobación a la obra del Directorio que con el acto de mayor y más perfecta disciplina ha levantado el espíritu patrio enfermo y decaído; démosle ánimos para seguir avanzando con resolución y energía en la obra de regeneración patria, a fin de cortar de raíz y hacer prácticamente imposible la vuelta a la esclavitud del caciquismo que arrastraba la patria por la pendiente de la ruina y de la disolución.

Alfredo Llompart

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Artistas de cine

Nos lo acaba de comunicar el telégrafo. Ahora el travieso Conde y el pintoresco amigo Melquíades quieren dedicarse al cine. Pero no al cine mudo, sino al cine con gramófono... Porque... ¡callar ellos! Si precisamente ahora se agarran al artículo 52 de la Constitución y, pateando como caprichosos parvulillos, gritan desahogadoamente: ¡Queremos hablar! ¡No podemos ya con el buche cargado de latiguillos y frases hechas! ¡No queremos ese Directorio que amenaza con apollillarnos la lengua...!

Claro está que el país se ha reído un rato largo de esos que quieren función gratuita y quinientas pesetas mensuales... a costa del país, aunque encubran sus móviles con ese descaharrante taparrabos de «los dictados de la conciencia». Y el país, que antes lloraba las tretas de los políticos, ahora se divierte la mar viéndoles piruetear, con más o menos mala pata, y se divierte porque sabe que Primo de Rivera no abandona la fusta y que defenderá en todo momento al pueblo, al que lleva por caminos de bienandanza.

Quienes gimotean ahora son los políticos, que ven escapárseles de las manos el turrón que acapararon durante tantísimos años... Gimotean, pero son tales sus atrevimiento y osadía, que no se dan por vencidos y maquinan y fraguan, en misteriosos aqualarres, planes siniestros para malbaratar los generosos y patrióticos propósitos de Primo de Rivera.

Pero... ¡están verdes! señores políticos. Porque el general, salvador de nuestra patria, es hombre que no se emociona ante las películas, por trágicas y melodramáticas que sean, porque es experimentado y conoce a la perfección esos trucos desacreditados, viejos y... abollados.

¡Hay que aguzar el ingenio, señor Conde! ¡Hay que abrir un poquito más los ojos, señor Heterodoxete! Porque menuda plancha ha sido la de vuestro manifiesto, con esa contestación estúpida que os ha dado el patriótico Directorio: «El país no se impresiona ya con películas de esencias liberales y democráticas; quiere orden, trabajo y economía».

El país habrá acogido tales palabras con las más clamorosas de las ovaciones, porque ellas precisamente encierran en sí el anhelo de los españoles, que no se han ensuciado jamás con los bajos fondos de esa malhadada política liberal que, durante tantos años, desangró nuestra España y que culminó en aquella vergonzosa Concentración, que fué el «non plus ultra» de la despresión y de la inmoralidad políticas.

El país está harto ya de esas películas en que, con fastasmagóricas escenas, se entretenían a los espectadores mientras los de tanta hacían tranquilamente su agosto; el país no quiere más aquel mentidero nacional, formado, no según la voluntad de los españoles, sino a fuerza de dinero, de claudicaciones, de amenazas, de inmoralidades y de... ¡crímenes! el país no quiere esos parlamentos, que son la embustería mayor del reino, sino que quiere unas Cortes en que estén representadas todas las fuerzas vivas de la nación, todos los que producen, los que trabajan, los que, en uno u otro sentido, laboran por el engrandecimiento de la Patria.

¡Atrás! esos artistas de cine que quieren entrenar al público con películas de esencias liberales; películas que tan caras tiene que pagar el país, como es fácil de ver en esas onerosas contribuciones, en esas exorbitantes gabelas, en esos escandalosos impues-

tos... ¡Ya se cobraban bien sus «papeles» los artistas!

Orden, trabajo y economía, y aun hubiese podido añadir el Directorio, Religión, esas son las verdaderas aspiraciones del pueblo español. Orden en todo, tranquilidad pública y paz social. Trabajo y progreso y florecimiento industrial de nuestra nación. Economía en todo lo superfluo y en todo lo inútil, austeridad en los hombres públicos y espíritu de sacrificio en los demás españoles. Y, campeando sobre todo, un elevadísimo anhelo de moralidad, que sólo se conseguirá siguiendo todos las normas de la Iglesia católica.

¡Así sería grande España! Que ya es hora que torne a serlo, después de esa vergonzosa paréntesis de inmoralidad liberal.

Y convézanse los políticos de que el país rescindió las contratas y no quiere más «cine» charlatantero... Si ellos, entre sí, quieren divertirse con sus malabarisos y trucos, váyanse en hora buena a alguna isla desierta y den allí sesiones continuas de cine.

¡Lo que se lo agradecería el país!

Franco

LA POLÍTICA DEL DIRECTORIO

## Un reproche estulto

En «El Debate»:  
«Se oye de vez en cuando un reproche a la política del Directorio, que tiene, sin duda, más de estulticia, que de crueldad, pero que revela de todos modos una grave deformación en la conciencia de los censores. Crean estos a quienes nos referimos que la obra del nuevo Gobierno necesitaba para ser duradera unos cuantos golpes de fuerza; que dieran al acto del 13 de septiembre el aspecto de una revolución, en el sentido trágico de la palabra, con su cortejo de fusilamientos, proscripciones e incautaciones, tan propio para llenar varios capítulos de historia y muchos de narraciones novelescas.

En los últimos tiempos, la revolución griega constituye el ideal para tales exaltados reformadores. Por eso nos parece de interés un juicio que el «Times» dedica un extenso editorial a las consecuencias de dicha sangüinaria revolución, y en que llama al fusilamiento de Gounaris «crimen que ha emponzoñado toda la vida nacional, pública y privada, de Grecia».

Si entrar en el análisis del artículo del «Times», que solo nos ha servido de evocación por la oportunidad de sus apreciaciones en las circunstancias de España, es evidente la doctrina política en que parece inspirarse. La fuerza sólo al servicio de la razón adquiere dignidad de derecho; más, aun entonces es una triste exigencia de lo más innoble de la condición humana. Hacer que la justicia se cumpla con un minimum de fuerza, debe ser el ideal de todo buen político. Cualquier intento reformador sin violencia, aun siendo injusto y fracasado, atenúa su gravedad: cuando la justicia y el éxito le acompañan constituye para sus actores la mayor gloria, y para los pueblos que reciben su beneficio la mayor felicidad.»

POR CORREO

## El viaje de los Reyes a Italia

Roma.—El «Popolo d'Italia», órgano oficial del fascismo, publica hoy un importante artículo acerca de la próxima visita de los Reyes de España.

«La visita de los Reyes de España es un acto político significativo—dice—; existen elementos de aproximación entre Italia y España, naciones que pueden entenderse no sólo por sus afinidades de raza y de religión, sino por el paralelismo de su situación, en el Mediterráneo. El Rey de España encontrará en Roma una simpatía calurosa, que simbólicamente quiere ser extendida a toda la nación española.

España es un país de grandes tradiciones y de méritos altísimos. Fueron los españoles los que contuvieron y dominaron la invasión árabe, que hubiera sofocado el espíritu de Roma; fueron españoles los que acogieron a nuestro Colón para llevar más allá del océano el pensamiento, las obras, las ordenanzas y el comercio europeo; cuando las confusas naciones del Oriente europeo vivían todavía en las estepas, los españoles ostentaban un magnífico esplendor imperial en las armas en las letras y en el comercio.

El periódico, después de hacer resaltar la gran importancia de la visita de don Alfonso XIII al Pontífice y al Rey de Italia, debida—dice— a la victoria italiana, que creó nuevas situaciones y razones de mejor comprensión entre los dos altísimos Poderes coexistentes en las dos orillas del Tíber, prosigue:

«España encontrará en Roma el pulso de una gran vida. En una vibrante atmósfera de renovación espiritual queremos acoger al Soberano de la gran nación hermana, que no puede continuar dejada a un lado, que en la balanza de Europa debe valer más que varios Estados pequeños heterogéneos.

Después de largas generaciones en que estuvieron casi adormecidos y ausentes de la vida europea, los pueblos del Mediterráneo se levantan, reanudando el camino. Mussolini ha comprendido este destino, y su espíritu gallardo se tiende hacia España. Quizá en algunas Cancillerías lejanas se mire con desconfianza esta aproximación, pero los pueblos tienen derecho a orientar libremente sus simpatías. Si los canadienses se sienten más afines de los londinenses que de los neoyorquinos; si los eslovenos (?) prefieren París a Berlín, los españoles tienen derecho a venir a Roma para establecer que el mar es un camino libre, que suprime toda frontera. Todo esto no molestará a otras amistades.

—Los Reyes de España llegarán a Spezia el día 18 por la tarde, y a Roma, en el tren real italiano el 19 por la mañana. En uno de los días de su estancia en esta capital se cantará en la iglesia española de Nuestra Señora de Montserrat un solemne Te Deum, al que asistirán, además de los Reyes, los Cardenales que han sido Nuncios en Madrid, varios altos dignatarios pontificios y la colonia española. Oficiará el Cardenal Merry del Val, que dará la bendición.

En el Colegio Pontificio Español se celebrará una recepción en honor de los Reyes.

## Un monte de los Alpes se llamará de Pío XI

Leemos el siguiente telegrama.  
Roma.—El Club Alpino Italiano invita a los alpinistas de Italia y del mundo entero a designar uno de los Alpes para que se le dé el nombre de Pío XI. Esta cima deberá estar situada precisamente en la zona del alto Adigio.

## Curiosidades

Una mantelería original

Mrs. Alec Toveedie, distinguida dama de la colectividad londinense, posee una mantelería verdaderamente original.

Un día, a uno de sus invitados a comer, un político entonces muy en boga, se le ocurrió, durante la charla de sobremesa, escribir su firma con lápiz en el mantel; y a la vuelta de la casa se le ocurrió, para conservarla, bordar la firma en seda encarnada. La idea gustó, y desde entonces Mrs. Toveedie hizo que sus invitados, políticos, escritores, artistas, grandes damas, firmaran en sus manteles para bordar después las firmas en seda roja. Así, en la mantelería de esa señora figuran más de 400 firmas de hombres y mujeres distinguidos, ingleses y extranjeros.

Cuatro vagones de marcos

De «La Nación Belga»:  
«Un comerciante luxemburgués ha comprado en Alemania por la cantidad de 1.500 francos, 40 toneladas de papel moneda alemán de billetes de 1, 2, 5, 10 y 20 marcos.

Estos billetes, que representan el cargamento de cuatro vagones del ferrocarril, serán destinados para fabricación de un excelente papel de escribir.

LA FE Y LAS COSTUMBRES

## Unas ejemplares declaraciones de Mussolini

La jerarquía eclesiástica debe ser honrada por el Estado

Un redactor de «La Revue Catholique des idées et des faits» ha celebrado una entrevista con Mussolini, el cual le ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Italia debe su vitalidad al catolicismo, que con sus preceptos de renunciación, de penitencia, de sacrificio, de ascetismo, impulsa a los hombres a combatir sus pasiones. Gracias al catolicismo hemos conservado los italianos el vigor espiritual. La nueva Italia será campeón del catolicismo, que es la más sublime de las religiones... Mi actitud con relación al catolicismo es ésta: respeto al catolicismo, colaboración con el catolicismo. La jerarquía eclesiástica debe ser honrada por el Estado. Siempre que he podido he ordenado a las autoridades civiles y militares que asistan a las grandes ceremonias del culto. Los recursos del Clero deben ser aumentados por el Estado. Espontáneamente, y por un simple decreto, he reforzado con treinta y ocho millones esta partida del presupuesto. La enseñanza de la Religión debe ser estimulada por el Estado. El prestigio de la Cruz debe ser reconocido y sancionado por el Estado. He restablecido el Crucifijo en los tribunales y en las escuelas, y me propongo restablecerlo en el Parlamento.

Pero ¿qué es la fe sin las costumbres? Por eso procedo con toda severidad contra los que tratan de pervertir a mi pueblo, pues pervertiéndolo, lo debilitan y lo disuelven...

Es principio universalmente admitido que el Poder público puede expropiar un campo para trazar una carretera y una alcantarilla. ¿Y no he de poder yo confiscar libros, folletos, carteles, pinturas e imágenes que atentan al patrimonio ideal, es decir, a lo más bello y noble que tiene mi patria?

¿Que se pensaría de un padre que dejara penetrar a un individuo en su casa para abusar de sus hijos, y no lo matarea? Yo, dictador de la Nueva Italia, debo obrar con igual energía respecto a aquellos que quieren pervertir a los cuarenta millones de italianos que me están confiados.

Jesucristo arrojó a los mercaderes del templo a latigazos. Este alto ejemplo de energía no ha perdido la más pequeña parte de su valor. Hay aún muchos traficantes en el templo. Hay aún muchos hombres que venden a sus hermanos y los tiranizan y explotan».

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Crónica de París

(Servicio de «Prensa Asociada») Radicales y Bloque Nacional

La perfecta tranquilidad y prosperidad aparente de que goza Francia contrasta fuertemente con los sufrimientos de otros países que tomaron parte en la guerra. Francia no conoce ni la crisis financiera que agotó a Alemania ni la inmensa huelga que persiste en Inglaterra ni mucho menos la terrible miseria que tiene desolada a Rusia. Los numerosos extranjeros que visitan a Francia se persuaden de esa tranquilidad, y las estadísticas, con la precisión del número, demuestran que esa impresión no es falsa. Por ejemplo, las ventas de inmuebles, este año, a una cifra extraordinariamente elevada, que no se ha conocido jamás. Y es necesario advertir que la mayor parte de estos inmuebles son comprados en firme por aldeanos, lo que muestra que éstos han hecho grandes fortunas. Los comerciantes realizan también sus géneros con beneficios muy señalados. Todos los demás ciudadanos pagan sus impuestos sin retraso y se prevé fácilmente que, en el presente año, los contribuyentes aportarán al Tesoro dos millones más que el pasado año.

La situación económica, pues, es excelente. En Francia, cuando los negocios van bien, los adversarios del Gobierno no influyen demasiado sobre la opinión pública, a no ser que el Gobierno haga enormes disparates. También los radicales, que acaban de celebrar un magno Congreso, son muy poco escuchados. Los discursos en el pronunciamiento han carecido de resonancia, y al día siguiente, se han olvidado. El público ha prestado menos atención al Congreso radical que al robo audaz de dos magníficos tapices que desaparecieron hábilmente del palacio de Versalles.

Engañárase, sin embargo, quien de todo ello dedujera que M. Poincaré y el Bloque Nacional tienen seguridad de permanecer en el Poder; porque, a pesar de todo el partido radical, dispone todavía de armas perniciosas para sus adversarios. Aquellos obrarán cuerdatamente procurando no incurrir en yerros, de los que no dejarían de sacar partido los radicales. La extrema izquierda posee, por toda Francia, agentes electorales muy hábiles, comités activísimos, y ha fundado recientemente un nuevo periódico, «Le Quotidien», que obtiene brillante éxito. El partido radical, pues, no ha muerto, y aguarda ocasión favorable para lanzarse al asalto del Poder.

Si la situación económica llegase a decaer, si los agricultores y comerciantes, después de haber conocido un período de ganancias formidables, viesen en baja sus ingresos, si una crisis financiera sucediese a los días de prosperidad y de vida fácil, el partido radical tomaría nuevas fuerzas; porque el Bloque Nacional no ha sabido conquistar verdadera popularidad y ganarse las simpatías de la masa. Permanece en el Poder, porque la Nación no ve razón para combatirlo; pero como no propone ninguna reforma importante, como no ha sido capaz de castigar a los aprovechados que se enriquecieron escandalosamente durante la guerra, como pasa porque suba demasiado la influencia de algunos grandes industriales, resulta que Francia, aun sosteniéndolo, no lo quiere demasiado.

El precio de la vida ha aumentado considerablemente, de algún tiempo a esta parte,

y cunde el descontento. Si ha habido un gran número que han hecho fortunas, todos los franceses no se han enriquecido, y muchos de entre ellos piden al Gobierno que combata esa alza de precios en los productos alimenticios. Después de haber esperado bastante tiempo, el Ministerio, por fin, se ha decidido a combatir la carestía de la vida; porque ha acabado por aperechirse de los daños que, de no proceder así, podrían seguirsele.

De momento, el resultado de la lucha entra la Extrema izquierda y el Bloque Nacional de Poincaré depende sobre todo de la situación económica. El país seguirá al Gobierno, si la prosperidad continúa; en caso contrario, experimentaría la oposición radical.

En la actualidad, por tanto, bien se echa de ver, que no es la Religión la que divide a Francia, como ocurría hace diez años, dato que consigno con la mayor complacencia.

Gury de Ferron.

París, Noviembre de 1923.

## Inspección provincial del Trabajo

A los maestros albañiles

El Inspector provincial del Trabajo de Baleares, don Miguel Sancho, nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«Esta Inspección se ve en la precisión de llamar la atención de los Maestros albañiles sobre la deficiencia notada en la mayoría de andamiagos, lo que la obliga a continuas denuncias y consiguientes sanciones, de acuerdo con lo dispuesto en la nueva ley de Accidentes del Trabajo y su Reglamento, deficiencias que seguirán siendo castigadas con todo rigor.

Igualmente llama la atención de los patronos que ocupan operarios, de ambos sexos, menores de 18 años, acerca de la obligación en que están, según el art. 10 de la Ley de 13 de marzo de 1900, de tener los certificados de edad, vacunación y permiso paterno, de dichos menores, de acuerdo al modelo aprobado por el Instituto de Reformas Sociales, y cuya falta dará lugar a la aplicación de la sanción, fijada en la citada Ley (multa de 25 a 250 pesetas.)

Y, por último, se hace presente a los señores industriales, que mandaron «Libro de visita» para su habilitación, envíen persona autorizada a recogerlos, a la Oficina de esta Inspección, calle de los Olmos n.º 64-1.º

Palma 12 de noviembre de 1923.

El Inspector provincial, Miguel Sancho.»

## Tiro Nacional

De la Representación Balear hemos recibido lo siguiente:

«Aviso urgente.—A petición de algunos tiradores que no pudieron clasificarse y por lo tanto, además de quedar excluidos de las tiradas que tendrán lugar los días 18 y 25, no podían repetir las series en la Competición Pontán, cuya segunda tirada ha visto aumentado extraordinariamente su importancia con el donativo del Regimiento de Infan-

tería de Palma el jurado acordó habilitar la tarde del jueves día 15 desde las 2 y media a la puesta del sol para que los socios y los cabos y soldados puedan clasificarse con arreglo al programa.

A la Competición Fontán pueden matricularse todos los militares sin excepción pero los profesionales (señores jefes, oficiales y clases de 2.ª categoría) para clasificarse y tener derecho a repetir sus series necesitan figurar previamente en la lista de socios del Tiro Nacional. Los alumnos de la Escuela Práctica serán asimilados a soldados y los retirados civiles, podrán optar entre la asimilación de oficiales o clases de tropa según la posición social en que cada uno se considere incluido.

Con el fin de que todos puedan completar su entrenamiento dicha Competición Fontán no tendrá lugar hasta mediados de Diciembre.

Escuela práctica.—Se ruega a los 19 alumnos que no han verificado todavía su primer examen se presenten en Torre d' en Pau el 18 por la mañana para ser examinado con match».

## De Arte

**Exposición Maroto (Salón de La Veda)**  
Hoy, jueves, a las 6 de la tarde en el salón de Exposiciones de «La Veda» el pintor Gabriel García Maroto dará una conferencia acerca de «Arte, Artistas, Crítica y Público».

La entrada es libre.

## Convento de María Reparadora

Se ruega a las señoras que pertenecen a la Asociación de la Adoración al Sdo. Corazón de Jesús en el Smo. Sacramento, en unión con María Reparadora, asistan a la Misa de Comunión general que, en sufragio de las asociadas difuntas, tendrá lugar mañana, viernes, día 16, a las 8 de la mañana. Celebrará la Misa y la Plática el R. P. Alfonso Veray, Superior S. J. y Director de la Asociación.

## Ayuntamiento

### SESION DE ANOCHE

#### Los que asistieron

A las siete en punto empieza la sesión, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento. Preside el Alcalde, señor Salas, y asisten los concejales señor Palos, Cortés, Ramón, Mas y Tauler, Mas y Fleixas, Moranta, Mengual, Aguiló, Endolz, Busquets, Caret, Sanchó, Forteza, Fuster, Estados, Pascual, Barrios, Bannasar y Frau.

#### Acta.—Cuentas

Léese el acta de la sesión anterior; queda aprobada. Se aprueban igualmente gran número de cuentas por servicios municipales.

#### Extracto

Se aprueba el extracto de los acuerdos tomados por el Concejo durante el mes anterior; se publicará en el «Boletín Oficial».

#### Orden del día

En la sesión anterior quedaron sobre la mesa dos cuentas: la de los gastos de confección del censo de población y la del arreglo de una bicicleta de los «botones» de la Alcaldía. La primera queda aprobada por unanimidad, y la otra vuelve a la Comisión, a propuesta del señor Forteza.

Se conceden varios permisos para obras particulares. Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública. Se acuerda la recepción definitiva de las obras de arreglo de la alcantarilla de la calle del Teatro, del empedrado de la plaza de la Cuartera y de construcción de un paso empedrado en la calle de Alfonso XIII, en el Terreno.

Se acuerda oponerse a la devolución del señor Alabern (C.) del importe de una parcela por él adquirida en la calle del Barco. Se acuerda disponer el cercamiento de un solar situado en la calle de Palma, en Sant Jordi. Vuelve a la Comisión—lo propone el señor Mas y Tauler—un dictamen proponiendo la expropiación de una finca de la calle del Sindicato. Se acuerda la formación de un proyecto para terminar las obras del empedrado de la plaza de la Cuartera.

Se acuerda el pago de las cuentas de Murallas. Se concede un donativo de 500 pesetas a la «Juventud Antoniana» para contribuir a la cabalgata de los Reyes Magos. Se acuerda adjudicar a don Bartolomé Verd el concurso para contratar el servicio de carnes en las mesas reguladoras. Se concede permiso para que puedan situarse en la vía pública diferentes autos de alquiler.

Se acuerda confeccionar traje de invierno a los porteros. Se conceden varios permisos para la instalación de motores. Se aprueba un dictamen referente a la legalización de ciertas obras ejecutadas en Porto-Pi. Se acuerda instalar una lámpara de 50 bugías en Son Serra, en la calle de la Porra, y otra en el Ensanche, en la calle de J. Cresques. Se aprueba el expediente de excepción de un mozo.

Se autoriza el traspaso de una sepultura. Se aprueba el informe emitido por el Jefe del Laboratorio municipal sobre la acequia de la Fuente de la Villa. Se concede permiso a la «Sociedad de Alumbrado por Gas» para la instalación de generadores. Y se aprueba un dictamen proponiendo la confección de marcos para los planos de Ensanche.

#### Cerdo barato

El señor Alcalde manifiesta que le ha visitado un comerciante para suplicarle se le conceda una mesa de preferencia en la plaza Mayor para poder vender en ella carne de cerdo un real por kilo más barata que los precios en vigor. A propuesta del señor Mas y Tauler, se faculta al Alcalde para que, según su criterio, otorgue o no la mesa preferente solicitada.

#### La Escuela de Santa Catalina

Léese la real orden de instrucción pública que se dictó declarando unitaria la escuela graduada de niños del arrabal de Santa Catalina. Luego el señor Secretario lee un informe del Oficial del Negociado indicativo de los acuerdos a adoptar para poder luego solicitar que sea dicha escuela nuevamente declarada graduada. Pasa el asunto a estudio de la Comisión de Fomento.

#### El caso del médico Sr. Trián

Se da cuenta de un dictamen de Sanidad devolviendo al Ayuntamiento, para que lo informe la de Hacienda, el caso referente al pago de los haberes al médico de la casa de socorro don Juan Trián.

El señor Cortés pide que el asunto pase a informe de un abogado.

El señor Busquets hace historia del asunto, y dice en síntesis: «El señor Trián, durante la epidemia de gripe, siendo concejal, prestó gratuitamente grandes servicios en la barriada de Son Sardina, y como premio a tales servicios, se le nombró médico supernumerario, sin sueldo, de la Casa de socorro. Más tarde, al ser trasladado a Santa Catalina el médico don Bernardo Roca, el señor Trián fué ascendido a médico numerario, pasando a ocupar, en la casa de socorro, la plaza del señor Roca. Esto ocurrió en Abril, y, no obstante el tiempo transcurrido, al señor Trián no se le ha satisfecho aún sueldo alguno. El señor Trián tiene el nombramiento. Ahora, al no abonarse el sueldo al señor Trián, se encubre una cesantía». Termina diciendo que, si cupiera hacer política, diría que ésta se hace.

El señor Cortés manifiesta que no tiene resquemor alguno contra el señor Trián, de quien es amigo, si bien reclama un informe de un abogado para poder proceder en justicia.

El señor Endolz opina como el señor Busquets: hay que resolver el asunto en esta sesión y abonar al señor Trián los haberes ya devengados.

El señor Busquets dice que la plaza del señor Trián es necesaria en la casa de socorro.

El señor Aguiló dice que, no habiendo consignación, no se pueden abonar tales haberes al Sr. Trián.

El señor Alcalde manifiesta que si el señor Trián fué nombrado legalmente, no habrá, por su parte, inconveniente alguno en abonarle sus haberes; pero se dice que el señor Trián fué nombrado supernumerario siendo concejal y numerario en período electoral. Por tanto, desea, antes de resolver, tener el asunto bien estudiado.

El señor Palos se extiende en consideraciones para decir que quiere, antes de resolver el asunto, que éste sea minuciosamente estudiado, pues no quiere contraer la grave responsabilidad a que estaría expuesto.

Rectifican los señores Alcalde y Aguiló, y se acuerda dirigirse al Decano del Colegio de Abogados para que designe un letrado que se encargue del estudio del asunto bajo el aspecto legal.

#### Lo de subsistencias

Se aprueba un dictamen diciendo que don Gabriel Singala, en contra de lo ofrecido a cierta Comisión nombrada para recibirle los documentos que poseía, se llevó de la oficina de su cargo cajones y documentación de subsistencias; hechos que, por poder ser punibles, propone sean denunciados al Juzgado.

#### Varios asuntos

Se acuerda instalar tres lámparas en El Molinar.

Léese una comunicación del Bayle del Real Patrimonio diciendo que no está en su mano tener abierta todo el invierno la puerta del bosque de Bellver que da a la calle del Polvorín. Se acuerda reiterar la petición a la Intendencia general de Palacio.

Se acuerda admitir los dos chasis de los nuevos camiones destinados al transporte de carnes.

#### Sobre temporeros

Se da cuenta de una solicitud del antiguo empleado interino de la Casa don Gabriel Horrach Pujol solicitando se le nombre de plantilla, cosa no conseguida hasta ahora—indica—debido a la política, a pesar de los servicios que lleva prestados y que enumera. Pasa la instancia a estudio de la Comisión respectiva.

El señor Salas habla de algunos escribientes que cobran como barrenderos. El señor Aguiló lanza la idea de nombrar a dicho personal como temporero. También este asunto será estudiado por la Comisión.

#### Otros asuntos

Se faculta al Alcalde para efectuar ciertas reparaciones en la pescadería de la plaza Mayor.

Se acuerda, a propuesta del señor Mas y Tauler, que don Juan Ramón pase a ocupar la vacante que existe en el seno de la Comisión de Hacienda.

El señor Mas y Tauler pide se autorice a los vecinos de los suburbios para que puedan sacrificar el cerdo en su casa. Se accede a la petición, siempre que el cuerpo de veterinaria municipal estime que no se opone a ello disposición legal alguna.

#### La enseñanza primaria

El señor Palos lee una cuartilla en que enumera los centros de enseñanza primaria existentes en esta ciudad y en los suburbios, hablando luego contra el analfabetismo y de la obligación que tienen los padres de mandar sus hijos a la escuela. Manifiesta que el Ayuntamiento debe exigir de los padres el cumplimiento de este deber, castigando duramente a los infractores. Estima que se debería publicar un bando recordando esa obligación de los padres y amenazando con sanciones a los que no la cumplan. Y dice que es la escuela donde se ha de hacer Patria.

El señor Salas manifiesta que no hay aquí escuelas suficientes para poder enseñar a todos los niños.

El asunto será estudiado—así se acuerda—por la Comisión de Fomento.

## Notas de sociedad

### De viaje

Anoche salieron para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime II», don Jaime Ors, don Antonio Gelabert, el comerciante don Bartolomé Bosch y don José Jofre.

Igualmente embarcó nuestro querido amigo y colaborador el Archivero don Juan Pons y Marqués, quien regresa a Tarragona, donde tiene su destino, después de haber pasado una temporada con su familia para atender al restablecimiento de su salud.

También salieron el naviero don Pedro García y don Lorenzo Casas y señora.

—Hoy han llegado de Barcelona, en el

«Mallorca», don Francisco Platón, don Juan Bonet, don José Mora, don Miguel Llinás y señora, don Vicente Valdés, don Juan Fernández y familia, don Francisco Vidal y don Juan Garau.

Igualmente han llegado el exgobernador civil don Raimundo Montis, el capitán de corbeta don Antonio Ferragut y el abogado y exalcalde de Palma don Bartolomé Pons.

### Jura

El sábado último juró el cargo de abogado, ante la Sala de Gobierno de la Audiencia, el joven Licenciado en Derecho don Pablo Alcover de Haro.

## Recurso estimado

Devolución de una multa al Alcalde de Pollensa

Ha sido estimado el recurso interpuesto por el Alcalde de Pollensa, señor Ochogavía en solicitud de que por el Ministerio de la Gobernación fuese revocada la providencia del Gobernador civil señor Sammartín, por la que impuso al citado Alcalde, en tiempos del pasado gobierno liberal, la multa de doscientas pesetas.

En la providencia se dispone que le sea devuelto al señor Ochogavía el importe de la multa, que ya tiene satisfecho.

## El vapor «Rey Jaime I»

Salte para Valencia a buscar el séquito real

Ayer, por la tarde, salió de Barcelona para Valencia, donde quedará a disposición del Gobierno, el vapor «Rey Jaime I», buque en el cual, como ya saben nuestros lectores, se trasladará a Italia, desde aquel puerto, el séquito que ha de acompañar a los Reyes en su viaje a Roma.

En el buque marcharon a Valencia la esposa del comandante de Marina de Barcelona, doña Concepción Montis, y su hija Pilar.

## En la Casa de la Villa

### Campos de juego

El Alcalde, señor Salas, nos manifestó ayer a los periodistas que había estado con la Comisión de Ensanche y los Arquitectos municipales a recorrer las vías del Ensanche al objeto de designar los puntos donde deben ser colocadas varias farolas.

Nos indicó que, durante el recorrido, se detuvieron los comisionados en el amplio solar resultante del derribo del baluarte de San Jerónimo, no edificable por estar comprendido en las zonas polémicas.

El señor Salas, guiado por su amor a los niños, lanzó la idea, favorablemente acogida enseguida, de destinar dicho solar a campo de juego para los niños, ya que éstos no disponen en Palma de ninguno para su necesario solaz y esparcimiento.

Tiene también el señor Salas el propósito de destinar otros sitios para el mismo objeto, y uno de estos sitios, a su entender, podría ser la anchurosa plaza del Progreso, en el arrabal de Santa Catalina.

### La fiesta del Arbol

También acaricia el señor Alcalde la idea de celebrar este año la fiesta del Arbol, ya que para ella existe consignación en los presupuestos.

### Embutidos malos

El señor Alcalde, en su visita de ayer al mercado, hizo retirar diferentes partidas de embutidos por no venir en las debidas condiciones para la venta.

### Conferencia

Visitó ayer al Gobernador civil, general Chailier, celebrando con él una conferencia, el Alcalde de Palma, señor Salas.

### El tránsito de camiones

El señor Alcalde autorizó ayer la circulación de los camiones de la Compañía de Ferrocarriles por el interior de la ciudad, para que pudieran transportar al muelle, desde la estación, mercancías que debían ser embarcadas por la noche a bordo del vapor correo de Barcelona.

## La Asamblea del domingo

Como se sabe, por el Consejo provincial de Fomento ha sido convocada para el próximo domingo, a las diez de la mañana, una Asamblea, a la cual han sido invitadas todas las entidades de Mallorca: Agrícolas, Industriales, Comerciales, de Obreros, Propietarios, Banca, etcétera etc.

Dice así la convocatoria: «Mallorquines»: El Directorio Militar, presidido por el ilustre general Primo de Rivera, quien, con heroica abnegación se ha puesto al servicio de país para salvarle de la inminente e irremediable ruina a la que vertiginosamente nos conducían el fracasado sistema de las oligarquías políticas, que hemos de proclamar fenecido, de un lado, y de otro la pasividad de quienes nada hicieron para evitar sus estragos, como medida preventiva ha procurado separar de la Administración del Estado a los principales factores de aquel sistema, y destruir lo que más principalmente perjudicaba la buena marcha, aunque todavía no ha tenido tiempo de arrancar de cuajo los cimientos de aquella organización cuyo retardo hay que impedir a toda costa. Por tanto, el movimiento no es Militar, sino Nacional; a todos afecta, a todos alcanza.

Los Mallorquines que sentimos con igual cariño o fervor el amor a la Roqueta y a nuestra España, seríamos inmerecedores del nombre de Españoles si a la sacudida de este renovador movimiento, no despertáramos de la indiferencia y apartamiento en que hasta ahora habíamos estado, en cuanto a la administración de la cosa pública y defensa de nuestros legítimos intereses, ante el temor de la ineficacia de nuestro esfuerzo, a causa de la esclavitud caciquil a que estábamos, como los demás españoles, sometidos.

El Directorio va a terminar de desbrozarnos el camino; pronto llegará la hora de reconstruir, y siendo su deseo dar al país una organización adecuada a las necesidades de éste, precisa que las conozca claramente.

Todas las Provincias y Regiones de España han expuesto sus deseos. Mallorca ha de querer también levantar su voz, que respetuosamente exponga sus aspiraciones; tenemos obligación de hacerlo.

Los más importantes de Baleares

# Grandes Almacenes S. JOSE

Vda. de Ignacio Figuerola

## Primera Casa en Novedades

STOK EN ARTICULOS DE TEMPORADA

PRECIOS

LIMITADISIMOS

Sin Sucursales

# Librería Litúrgica

Ocasión

Aproveche estos días para suscribirse a la magnífica Enciclopedia Universal J. Espasa. Informes en la C. Pelaires, núm. 3.

Palma

No debemos estar huérfanos de representación genuina de nuestros intereses, cosa que, por los vicios expuestos, ha ocurrido hasta hoy; y para que la voz de Mallorca sea autorizada, es preciso salga de la unión de todos los organismos, integrados por las diferentes ramas que forman la vitalidad del país.

El Consejo de Fomento, formado por la representación de todos los organismos de la producción, ha convocado a todos los representantes, no sólo de las corporaciones que tienen asiento en su Junta, sino de todas las entidades de Mallorca, Agrícolas, Industriales, Comerciales, de Obreros, Propietarios, intelectuales, de la Banca, etc.; ha escuchado las opiniones de todos, y ha condensado en unas conclusiones los anhelos de la Isla.

Deseosos de acierto los organizadores, convocan para el próximo domingo día 18 del corriente, a las diez de la mañana, en el Teatro Lírico, a todos los mallorquines, pues ninguno en absoluto puede dejar de pertenecer a alguna de las clases representadas, siendo su deseo exponer y razonar las conclusiones para con la aprobación de todos elevarlas respetuosamente al Directorio Gobernante.

En ellas se exponen como puntos principales, el reconocimiento de nuestra personalidad balear con la Autonomía Administrativa para la Región y para los Municipios, y la representación por clases, a fin de conseguir la verdadera representación de los intereses de Mallorca, y destruir para siempre el caciquismo y los intereses de partido que tan perjudiciales han sido para el país y gravosos para el contribuyente.

Para que tenga esta petición la eficacia necesaria, precisa la expresada manifestación del pueblo, demostrada con su presencia en la Asamblea.

Si se prefiere, por egoísmo de unos y por debilidad de otros, la pasividad, no cabe que nos quejemos si vuelven a retoñar las viejas costumbres, si se amparan nuestros derechos, si se dilapidan a la par que se aumentan nuestros sacrificios contributivos.

Palma, 15 Noviembre 1925.—Por la Comisión: El Conde de Peralada.—Manuel Bonet.—Juan Urgelés.—Fernando Alzamora.—Montserrat Truysols.—Antonio Barceló García de Paredes y Antonio Ferragut.

## Teatrales

### Principal

Anoche hizo su presentación en el Teatro Principal la compañía de Zeda-Victorero, representando la obra «Las hijas del Rey Lehar».

La Compañía causó buena impresión, siendo acogida favorablemente por el público. Se destacó la labor de la primera actriz, señorita Zeda, y del primer actor, señor Victorero.

## Del mar

Anoche salió para Barcelona el vapor «Rey Jaime II».

De dicho punto han llegado esta mañana el vapor «Mallorca» y el pailebot «Isla de Ibiza».

Para Cabrera ha salido hoy la gasolinera «J. C.».

Ayer llegó de Alicante e Ibiza el vapor «Bellver».

También llegó de dicho punto el vapor «Sac».

Ayer salió para Barcelona el pailebot «Isabel Vaneil» y el vapor «Bellver» con cerdos cebados.

Mañana es esperado el vapor «Jorge Juan», procedente de Valencia.

Para dicho punto está despachado el vapor danés «Vautik».

Para Sóller debe salir el vapor «María Mercedes».

## Boletín religioso

### MANANA

Santos.—San Rufino y Sta. Lucía de Narni, vg.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Cruz, en obsequio de Sta. Gertrudis la Magna. Exposición a las seis y media, a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde, actos de coro, Rosario, continuación de la Novena

de la Santa, sermón y reserva de Su Divina Majestad.

Otras Cuarenta Horas.—Empiezan en San Miguel, dedicadas por los Asociados al Apostolado de la Oración, a la Pía Unión y Comunión Reparadora al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde, a las tres y media, actos de coro, al anochecer, después del Rosario, sermón de Triduo que predicará el Rdo. señor don Andrés Caimari, Pbro. y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora del Carmen en Sta. Teresa.

## Sueltos y noticias

### Accidentes del trabajo

En el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes fueron asistidos los siguientes obreros:

Bernardo Mut, jornalero, domiciliado en la calle de Alicante, número 4, de una herida contusa en el pie izquierdo.

Y Antonio Roig, carpintero, domiciliado en la calle de la Concepción, de un esquinete en la región lumbar.

### Aclaración

Hablábamos en la edición de anteayer del deseo de nuestra Soberana de visitar Mallorca, y decíamos que ese deseo habíalo comunicado S. M. en carta a la noble señora doña María A. de Villalonga de Guil de Torrella, presidenta de la Junta de la Cruz Roja de Palma (Sección de damas), cuando debíamos decir que tal noticia fué comunicada a la aristocrática dama por el señor Marqués de la Ribera, Inspector Secretario de la Asamblea Suprema de dicha institución.

## MUEBLES VICTONI

Los talleres Victoni participan al público haber abierto una tienda, para la exposición y venta de los muebles de su construcción, en la Calle de la Platería, n.º 1, en donde se admiten toda clase de encargos.

### Un legítimo

## «Gramófono»

y una selecta colección de discos de esta célebre marca son un poderoso medio de cultura musical y de recreo familiar.

Extensa variedad de modelos. Audiciones gustosamente facilitadas. Agencia exclusiva:

## Tienda El Japon

BORNE—PALMA

## Jarabe Aguiló

¿Padeceis debilidad nerviosa y muscular? Tenéis cefálea persistente, neuralgias, dispepsias, atónica? ¿Os falta el apetito? Tomad el JARABE DE HIPOFOSFITOS compuesto de Aguiló de Son Servera, Jaime II, 107 (Bastaxos), Palma.

## ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo, porque quita el dolor, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curando las enfermedades del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

De venta: Serrano 30, farmacia, Madrid y principales del mundo

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

## Desde Madrid

### El cadáver de Primo de Rivera

Madrid, 15 (1'00)  
Llegada a Madrid

A las once de la mañana de ayer, llegaron a Madrid los restos del teniente coronel señor Primo de Rivera.

Venían dando guardia al cadáver soldados del regimiento de Alcántara al cual pertenecía el heroico jefe.

En la estación esperaban numerosos militares.

#### Personalidades a Aranjuez

También vinieron en el tren acompañando al cadáver, desde Aranjuez, a donde se habían dirigido, el Presidente del Directorio, señor Marqués de Estella, hermano del muerto, acompañado del hijo de éste, Fernando, los generales del primer Directorio, las autoridades militares y el príncipe Gabriel de Borbón.

#### Misas

Trasladado el cadáver a la sala de espera, donde se había improvisado la capilla ardiente, se dijo un turno de misas.

El Rey impone al cadáver la laureada. A las once de la mañana, llegó a la estación el Rey, de uniforme.

S. M. impuso al cadáver las insignias de la laureada de San Fernando, que se ha concedido al señor Primo de Rivera por su brillante comportamiento cuando el desastre.

El Monarca, antes, besó las insignias.

#### El entierro

Después se organizó la comitiva para trasladar el féretro al cementerio de San Isidro.

El féretro iba cubierto con la bandera española.

Presidían el duelo el Rey, el hijo del muerto y su hermano el marqués de Estella.

En el duelo figuraban los embajadores de Italia y de los Estados Unidos, y los agregados militares de todas las embajadas.

En la plaza de Cánovas del Castillo desfilaron las fuerzas que iban en el cortejo ante el Monarca, retirándose éste a Palacio.

El resto del séquito siguió hasta el cementerio de San Isidro, donde se enterró el cadáver en el panteón que ha hecho el escultor Benlliure.

Agradecimiento del Marqués de Estella. A las seis de la tarde llegó a la Presidencia el señor Marqués de Estella.

Este manifestó a los periodistas que estaba agradecidísimo al pueblo, a la Marina y al Ejército, por el homenaje tributado por la mañana a su hermano, advirtiéndole que estaba preparado, desde hace dos años, por el arma de caballería, no teniendo relación alguna con su exaltación al poder.

### La Bolsa

Madrid, 15 (1'00)

#### Cotización de ayer

Interior contado.	70'55
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	95'05
Amortizable 4 por 100.	88'00
Banco de España.	566'00
Compañía Tabacalera.	257'00
Francos.	42'85
Libras.	35'55
Exterior.	84'00
Marcos.	0'00
Liras.	35'50
Dólares.	7'69
Coronas.	00'00
Francos suizos.	154'80

### Los Reyes saldrán hoy para Italia

Madrid, 15 (1'40)

#### El Cardenal Primado

Ayer, por la mañana, salió, en tren, para Barcelona, de paso para Roma, el Cardenal Primado, Eminentísimo Dr. Reig.

Su viaje tiene por objeto esperar a los Soberanos españoles en la capital de Italia.

Hoy los Soberanos emprenderán el viaje. Esta noche emprenderán el viaje para Roma SS. MM. los Reyes don Alfonso y doña Victoria Eugenia.

Acompañará a SS. MM. el presidente del Directorio Militar, general Primo de Rivera.

También marcharán con el Monarca el Marqués de la Torre, Mayordomo Mayor de Palacio, y otros palatinos.

Los Soberanos se dirigirán a Valencia, y, a la llegada a aquella ciudad, su primera visita será a la Virgen de los Desamparados, Patrona de Valencia.

Luego irán al Ayuntamiento, y allí serán obsequiados con un banquete, servido con platos típicos del país.

Además, revistarán los somatenes.

Y por la tarde embarcarán a bordo del acorazado «Jaime I», que los conducirá a Italia.

Madrid, 15 (5'30)

#### La visita al Papa

Roma.—No está decidido aun a qué hora los Reyes de España serán recibidos por Su Santidad el Papa.

Desde luego, la visita tendrá lugar en la mañana del lunes.

La recepción en honor de los Soberanos que se celebrará en el Vaticano tendrá lugar en las habitaciones del Cardenal Gasparri.

#### La visita a Nápoles

Roma.—El día 26 irán los Reyes de España a Nápoles.

### Reunión del Directorio

Madrid, 15 (1'40)

#### Nota oficial

Ayer tarde, como de ordinario, se reunió el Directorio militar en el palacio de la Presidencia.

La reunión terminó a las siete y media de la noche.

El presidente, general Primo de Rivera, se limitó a decirnos que se dirigía a Palacio.

Luego se nos facilitó la siguiente nota oficial de la reunión:

«El Directorio militar se reunió para cambiar impresiones sobre los asuntos en tramitación.

Se aprobó un expediente relativo a efectuar reparaciones en el reformatorio de Ocaña.

Se aprobó también otro expediente concediendo la libertad condicional a 316 penados.

El contra-almirante Magaz prestará mañana, jueves, a las once, el juramento establecido en el real decreto de la Presidencia del Directorio de siete del corriente mes.

El Gobierno conoce, y ha visto con satisfacción, el proyecto redactado, de común acuerdo, por los foristas y foreros del partido judicial de Tuy.

Se propone el Directorio acometer rápidamente el estudio de los anhelos de los labradores gallegos, inspirándose, en orden al tan debatido problema de la redención de los foros, en los dictados de justicia y moralidad social».

### En la Casa del estudiante

Madrid, 15 (1'40)

#### Conferencia por D. Miguel Herrero

Ayer tarde, en la Casa del estudiante, dió una conferencia el Catedrático don Miguel Herrero.

El local se hallaba lleno, especialmente de estudiantes.

El señor Herrero, en su conferencia, exhortó a los escolares a que cultiven la ciencia por la ciencia.

Recordó las palabras del Cardenal Mercier, que decía que los católicos deben consagrarse al estudio de la ciencia para gloria de Dios y de la Iglesia, haciendo la apología de la Religión.

El señor Herrero fué calurosamente aplaudido.

### Visitas a la Presidencia

Madrid, 15 (1'40)

#### A Primo de Rivera

Ayer, por la tarde, y por la noche, se recibieron, en el Palacio de la Presidencia, buen número de visitas.

Al general Primo de Rivera le visitaron:

Una comisión de vendedores de petróleo, que iba a solicitar la exención del canon que pagan al Tesoro.

Una comisión de la Asociación nacional de ganaderos, para hacer al Presidente del Directorio indicaciones sobre el real decreto del crédito agrícola.

Y una comisión de oficiales del Catastro.

#### Al general Mouslera

En ausencia del señor Marqués de Estella, recibió en la Presidencia, el general Mouslera, las siguientes visitas:

El Comité de la Exposición hispano-americana que ha de celebrarse en Sevilla.

El Rdo. P. Diego de Tortosa.

El Duque de Lerma.

Y otras personalidades.

### Se ha aprobado el tratado con Italia

Madrid, 15 (1'40)

#### La Junta de Aranceles

Ayer se reunió la Junta de aranceles y valoraciones.

La reunión, que tuvo lugar por la mañana, se celebró en el Ministerio de Estado.

La Junta aprobó el tratado comercial con Italia.

### El documento de Romanones y Melquíades al Rey

Madrid, 15 (1'00)

Quedan destituidos los dos Presidentes.—El decreto

Anoche, a las ocho, un ayudante del Marqués de Estella llevó a Palacio, para que lo firmara el Rey, el anunciado decreto relativo al cese en sus funciones de los Presidentes del Senado y del Congreso, con motivo del documento elevado por éstos al Monarca sobre el incumplimiento del artículo 32 de la Constitución.

Por ese decreto, como se había dicho, se dispone que cesen en sus funciones no sólo ambos Presidentes, sino también las Comisiones de gobierno interior.

De éstas se encargará el Oficial mayor de cada una de las Cámaras ayudado de dos funcionarios, a los cuales se les entregará, mediante inventario formado por ambas partes, los bienes y efectos de las Cámaras, rindiéndose cuenta de las cantidades asignadas para gastos de representación y otros conceptos a los Presidentes y a las Comisiones de gobierno interior.

Dichas cantidades causarán baja en el actual presupuesto.

Por último, el decreto autoriza al Directorio para hacer uso, como crea conveniente, de los edificios del Senado y del Congreso hasta la convocatoria de las nuevas Cortes.

Romanones redactó el documento.—No se consultó a los políticos

Se ha sabido que el documento en cuestión fué redactado por el Presidente del Senado, señor Conde de Romanones, quien lo envió al Presidente del Congreso para que lo firmara.

Se sabe, además, que el Conde de Romanones no consultó a ningún político el paso que iba a dar.

#### Lo que dice «El Debate»

El periódico «El Debate» dice que el mensaje de los Presidentes de las Cámaras es un episodio pintoresco de las postrimerías de la vieja política.

#### «El Sol», y «El Imparcial»

«El Sol» trata despiadadamente al Conde de Romanones y a don Melquíades Alvarez, titulado su artículo: «Dos fantasmas en Palacio».

«El Imparcial» dice que lo fundamental no es la demora en la reunión de las Cortes, sino que éstas se convoquen con las garantías suficientes para su libre funcionamiento.

Disconformidad de Sánchez Guerra.—Una versión

Se ha sabido que tampoco el señor Sánchez Guerra aplaude el acto realizado por el conde de Romanones y el señor Melquíades Alvarez.

No es que el señor Sánchez Guerra lo censure después de haber podido apreciar la acogida que le ha dispensado la opinión.

Cuando el conde de Romanones le visitó días pasados para consultarle, el señor Sánchez Guerra le dijo que francamente su opinión era contraria.

Se añade que el señor Sánchez Guerra dijo entonces al Conde:

Al día siguiente se publicará un decreto en la «Gaceta» destituyendo a los presidentes de las Cámaras y ¿qué haréis entonces?

Antes de que el Conde de Romanones replicara, el señor Sánchez Guerra continuó: No haréis sino el ridículo porque la opinión aplaudirá vuestra destitución.

Acogemos esta versión a título de información.

### La campaña de Marruecos

Madrid, 14 (5'30)

#### El comunicado oficial de ayer

Las noticias oficiales de Africa, facilitadas ayer a los periodistas, dicen lo siguiente:

Zona oriental.—Desde Tafersit se efectuó ayer un convoy a las posiciones del sector Tizzi-Assa y posición de Bulyerif.

Las tropas que formaban el convoy hicieron fuego de fusil sobre un grupo enemigo que había logrado apoderarse de gran cantidad de ganado perteneciente a la cábila de Buhafara, consiguiendo hacerle bajas vistas.

Según confidencias, algunos moros de la zona insumisa quieren hacer acto de sumisión y que se les permita sembrar en sus terrenos que están ocupados por nosotros.

La aviación reconoció ayer todo el frente desde Afrau a Telatza de Beker, sin que nada anormal observara.

Se arrojaron por nuestros aparatos 18 bombas de trilita de once kilos sobre el zoco de Eslef de Kebir, el cual no se celebró.

Esta mañana salió un hidro para Málaga, llegando allí sin novedad.

En la zona occidental no ocurre novedad.

Madrid, 15 (5'30)

#### El parte oficial de hoy

Las noticias oficiales de Marruecos, facilitadas en el Ministerio de la Guerra, a la Prensa, dicen lo siguiente:

«En la posición de Dar Drius, volcó ayer una camioneta, accidente del cual resultaron heridos los soldados Expedito Román, Marcelino Benítez, Eugenio Soto y Gregorio Barrios, todos ellos pertenecientes al Regimiento de San Marcial.

Se han efectuado sin novedad alguna los convoyes al Peñón de Vélez de la Gomera y Alhucemas.

Cerca de la posición de Argos, el enemigo robó una partida de ganado, entablándose lucha entre la posición y los ladrones, de la cual resultó muerto el soldado del Tercio Lázaro Díaz.

#### Visita a las posiciones

Melilla.—El coronel de Estado Mayor de esta Comandancia visitó, ayer, las posiciones avanzadas, reconociendo los terrenos.

#### El somatén de Melilla

Melilla.—El general Marzo Comandante general de este territorio, aprobó ayer el reglamento del Somatén de esta ciudad.

#### Los morteros en acción

Melilla.—Las baterías de morteros de las posiciones de Tizzi-Assa y Tizzi-Alma, rechazaron ayer con sus disparos diversas concentraciones enemigas.

### La «Gaceta»

Madrid, 15 (1'00)

Inspección suprimida.—Reposición.—Amortización

La «Gaceta» publica, en su edición de ayer, varias disposiciones, en virtud de las cuales se ordena:

La supresión de la Inspección general de Aduanas, cuyas funciones serán asumidas por las Delegaciones regias.

La reposición de don Odón de Buen en la Inspección de estudios científicos de la pesca.

Y la amortización de la vacante de Profesor del Conservatorio, que ha dejado, al pasar a situación de excedente, el maestro Vives.

### Del Extranjero

Madrid, 14 (16'00)

#### De Alemania.—¿Hacia la dictadura?

Berlín.—El nuevo diario «La Hora de la Bolsa» asegura que en los círculos políticos se prevé el establecimiento de una dictadura de la derecha, sonando con frecuencia el nombre del general Seeckt, quien, como se sabe, ha recibido los poderes ejecutivos para hacer frente al movimiento nacionalista. Se añade que el general se aprovecharía de estos poderes para un cambio eventual de sistema político, aunque no desea que la modificación se produzca sino sobre una base constitucional.

En cambio en otros círculos se asegura que entre el canciller y el general von Seeckt, reina el mas perfecto acuerdo.

La cuestión de las reparaciones.—No se ocuparán puertos alemanes

París.—El «New York Herald» declara desprovista de fundamento la noticia de que Poincaré se proponga ocupar, con el apoyo de la escuadra inglesa, los puertos alemanes de Hamburgo y Bremen, cuyas Aduanas pasarían a manos de los aliados, al mismo tiempo que se ocuparían Francfort, Elberfeld y Darmen. Dice que ello no figura en modo alguno en el programa francés y que Poincaré desea solamente la unanimidad de los aliados para insistir cerca del canciller Stresemann sobre la necesidad de mantener la república a todo trance.

#### Reapertura de las Cámaras francesas

París.—Se ha efectuado la reapertura de las Cámaras.

En el Congreso, M. Poincaré pronunció un discurso manifestando a la Cámara que es preciso trabajar intensamente, pues la serie de sesiones será muy limitada. Es preciso dedicarse con preferencia a la labor legislativa, y los viernes estarán destinados a las interpellaciones.

El Gobierno hace cuestión de confianza el que sea aprobada esta proposición.

La Cámara aprueba la proposición del presidente del Gobierno.

El señor Herriot habla luego para proponer que sea discutido inmediatamente el proyecto de amnistía.

La Cámara rechaza esta proposición, y se levanta la sesión.

Los extranjeros que quieran ir a París pagarán dos francos diarios

París.—El Consejo municipal ha pedido autorización para establecer un impuesto de residencia sobre los extranjeros.

Dicho impuesto sería de dos francos diarios por cabeza.

Se calcula, dado el número de viajeros que se hallan constantemente de paso en París, que este impuesto rendiría al año más de diez millones de francos.

#### Agresión a Malvay

París.—La prensa se ocupa de un inci-

dente ocurrido el domingo en el pueblo de Nodillas, en el cual fueron detenidos un teniente coronel y dos suboficiales de uniforme. Según una versión, el teniente coronel quiso interrumpir con un discurso la ceremonia de inauguración de un monumento a los muertos que presidía el ex ministro señor Malvay, siendo golpeado por algunas personas, que después de darse a conocer fueron puestas en libertad.

Según la «Actión Française», el golpeado fué Malvay, a quien el teniente coronel «dió un soberbio par de bofetones».

#### El Rey de Inglaterra

París.—El rey de Inglaterra ha pasado algunos días en París, de riguroso incógnito.

### Noticias varias

Madrid, 15 (1'00)

#### El Presidente

Nos dijo ayer el general Primo de Rivera a los periodistas que por la noche iría a Palacio, al objeto de someter a la firma del Rey algunos decretos.

Madrid, 15 (1'40)

#### Aguilera, acatarrado

Sigue fuertemente acatarrado el presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, general Aguilera.

#### Contra los tranvías

El Ayuntamiento celebró ayer sesión. En ella, varios concejales combatieron duramente a la Compañía de tranvías.

Culparon a ésta del fracaso del bando del Alcalde.

Prensa Asociada

## Desde Barcelona

#### Inspección al Ayuntamiento

Ha sido designado para formar parte de la comisión que ha de inspeccionar al Ayuntamiento de esta Ciudad el teniente coronel de ingenieros don Francisco Galcerán, que hace pocos días regresó de Melilla, donde mandaba el batallón expedicionario del cuarto regimiento de zapadores y minadores.

El señor Galcerán en 1909 fué el defensor de Francisco Ferrer Guadía.

#### Fallecimiento

Ha fallecido el general de brigada en situación de reserva don Vicente Alvarez Ardamuy.

#### Descubrimiento de una lápida

Esta mañana, después de haber visitado las autoridades e invitados las obras del Puerto, en el tinglado número 1 del muelle de la Muralla fué descubierta la lápida que en lo sucesivo dará a éste el nombre de Bosch y Alsina.

El acto fué presidido por el Gobernador.

Los concurrentes fueron luego obsequiados con un banquete a bordo del vapor «Mallorca».

#### Los Príncipes de Baviera

SS. AA. los príncipes Adalberto y Pilar de Baviera, que se encuentran en esta ciudad, han visitado la Santa Catedral, admirando las bellezas y joyas que encierra la Basílica.

Fallecimiento de un empresario de teatros

Esta tarde ha fallecido el popular empresario de teatros Pepe Gil.

Tuvo una época de gran popularidad, pues fué el iniciador en España de las llamadas «obras de gran espectáculo».

Realizó en Palma varias temporadas teatrales.

#### Una excedencia

Entre las excedencias en la plantilla de funcionarios municipales concedidas por el Alcalde figura la del conocido novelista Gabriel Miró.

#### Un registro en casa de Maciá

Dicen de Borjas Blancas que la guardia civil practicó ayer un detenido registro en el domicilio del ex diputado a Cortes señor Maciá.

Se cree que dicho registro ha sido motivado por el manifiesto que desde Francia ha dirigido a los catalanes el señor Maciá.

#### Detención de un sujeto

En Badalona, ha sido detenido un individuo que se presentó en la Comandancia Municipal y con una pistola intentó agredir al agente de vigilancia señor Canudas.

#### En libertad

Ha sido puesto en libertad al Administrador de «Solidaridad Obrera», Martín Barra, detenido ayer.

Palou Gari

Barcelona, 14 de Noviembre.

## Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA A ANTILLAS, MEJICO, NEW-YORK-VENEZUELA, COLOMBIA Y PUERTOS DEL PACIFICO

El vapor Alfonso XIII saldrá el 25 de Noviembre de Barcelona, el 25 de Valencia, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana y Veracruz.

El vapor saldrá el 17 de Oltre. de Bilbao, el 19 de Santander el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA-PACIFICO

El vapor Manuel Calvo saldrá el día 10 de Noviembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, la Guayra, Puerto Cabello, Guayra, Sabanilla, Colón, y por el Canal de Panamá a Guayaquil, Callao, Mollendo, África, Iquique, Antofagasta y Valparaíso. Salida de Valparaíso el 12 de cada mes, regresando por igual ruta hasta la Guayra y de allí a Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE BUENOS AIRES

El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá el 4 de Novbre. de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FILIPINAS Y PUERTOS DE CHINA Y JAPON

El vapor saldrá el 25 de de Coruña para Vigo Lisboa Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona donde saldrá el 25 de Octubre para Manila y Puertos de China y Japón.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor C. de Cádiz saldrá el de Octubre de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 20 de Cádiz para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

#### AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la Telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos tanto para la seguridad de los pasajeros como para su confort y rudo.—Todos los vapores tienen un médico y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantiene a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en fletes de exportación.—La Compañía hace rebaja de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

#### SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que permiten admitir carga y pasajeros para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Morambique y Copetown.—Puertos de Asia Menor, Golfo Persico. India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelandia, Ilo-Ilo, Cerú, Port Arthur y Wladivostok.—New Orleans Savannah, Charleston Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacifico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

#### SERVICIOS COMERCIALES

La Sección que por estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajes, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Agente en Palma, JAIME M. GRANADA, Plaza Antonio Maura, núm. 4

## LA FILADORA

125 SAN MIGUEL 125

PRECIO FIJO

Se han recibido las novedades de otoño e invierno

Venta de modelos alta novedad en lanería de Señora para trajes y abrigos a mitad de precio

NO CONFUNDIRSE San Miguel 125

Cerca de la Plaza del Olivar

### Usted tiene la culpa

del desvío y de la indiferencia que observa en sus hijos. Les ha puesto en la mano la bomba de la prensa ilustrada sospechosa y la bomba no tardará en estallar si usted no le ayuda con el remedio que es sustituir la prensa maculada con otra materialmente mejor y moralmente insuperable.

Aunque en España, por desgracia, no hay más que una no es difícil encontrarla. Es LA HORMIGA DE ORO de Barcelona, que desde hace cuarenta años lucha y combatidamente contra la perniciosa influencia de las publicaciones descaradas o encubiertamente inmorales, impías, o indiferentes.

No deje pasar el día de hoy sin pedir ejemplares de muestra a la Administración, A. Bartó 26, Barcelona.

Si se suscribe por todo el año 1924 se le servirá gratis la revista hasta fin del actual.

Precios de suscripción (Pago anticipado)

España: año 25 pesetas, semestre 13 y trimestre 7

Extranjero: año 35 pesetas; Anética 30

## Juguetes de goma

Fabricación propia.—Bebés.—Bibys.—Sujetos.—Enanos.—Payasos.—Niños.—Marineros.—Bañistas.—Muñecas desnudas y vestidas.—Hollandeses.—Poleros.—Cabezudos.—Cabras Corderos.—Gatos.—Perritos.—Elefantes.—Leones.—Conejos.—Siempre novedades en juguetes de goma irrompible e higiénicos venta al por mayor y detall.

Casa CODINA

Calle Unión 8, Palma

(Junto a Telégrafos)

## CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos de los líquidos en general. Es económico: una pizeta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito en las principales farmacias.

De venta en las principales Farmacias de España.

# Antríticos

La Litina les es la salud!

Suprime la intoxicación provocada por el exceso de su ácido úrico, origen de todas sus enfermedades. Fíjense con cuidado en su orina, los depósitos rojos que constituyen el peor síntoma de intoxicación invasora. Afortunadamente, gracias a los

## LITHINÉS del D<sup>r</sup> GUSTIN

podrán seguir económicamente el regimen ideal, preparándose en casa, en el acto, su agua mineral alcalina, litinada y digestiva por menos de 15 céntimos litro.

Pta: 1,50. Depos. gen. en España; Dalmau Oliveres, 14, Paseo de la Industria, Barcelona.

### LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

## LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumen y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no capide mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben cuidadosamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en Palma de Mallorca: en la Droguería de S. Sra. Vda. José Juan Marina, 20, 22 y 24

### Los Estreñidos son irritables



La obstrucción del intestino transforma al hombre más apacible, más bondadoso, en un ser insuportable, entristecido, irritable, colérico, injusto y violento. Ese estado enfermizo desaparecerá pronto, restableciendo las funciones intestinales con el uso, tan frecuente como sea necesario, de los

### Polvos de Cassia RICHELET

laxativo, ligero purgante, suave, antibilioso, agradable al paladar, de efecto rápido y sin cólicos. Conviene a todos y a todos los temperamentos, sin exigir ningún cambio en las ocupaciones. De venta en todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Helfort, Bayonne (Francia).

## Linea Finillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS. Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de Barcelona el día 30 de Octubre el vapor

### Conde Wifredo

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA HABANA Saldrá de Barcelona el día 7 de Noviembre el vapor

### Infanta Isabel

Admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto. NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 9 y 10 Octubre. Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta

Rabriel Nieto e Hijos, Marina, 62, Palma

## Solución Cases

DE Clorhidro-Fosfato de Cal premiado en varias Exposiciones por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de "Anemia", "Clorosis", "Raquitismo", "Inspección", "Convalecencia", etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños. Al por mayor: Farmacia de J. Puchadas, Plaza de la Luna, Barcelona

En esquelas mortuorias y aniversarias de y toda clase anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

## Correo de Mallorca

Dirigirse al Centro de Anuncios Plaza de Santa Eulalia, 16 - Palma

Imp. LA ESPERANZA—Llojet, 11.—PALMA

### CALLOS

¡Nadie debe tenerlos! pues curan radicalmente, igual que los ojos de gallo y las durezas, usando la maravillosa Pomada IRIS, 75 céntimos. Depósito: Centro Farmacéutico.

### Calados

La antigua casa de calados, plisados, bordados, festones y todo lo de modistería y ropa blanca de la calle

### Palacio 40 (Pórticos)

se ha trasladado a la Plaza de Sta. Eulalia, 17, bajos entre Casa Socorro y Cine Moreno.

### Profosora

De dibujo y pintura, desea dar clases particulares, tanto en casa como a domicilio. Informes: Centro Anuncios.

### Vinos de mesa Olive

De venta exclusiva de San Jaime 3, calleja y Mercad 8.

### Cera pura

Para el Cuito Divino. Cera para exorcisión y Esterias. Domingo Durán, Unión 24. (Frente Cas Donat.)

### Perro de caza

Se ha extraviado uno perdiguero blanco, con manchas negras, rabo corvato y cabeza negra. Acude al nombre de «Tom». Se dará buena gratificación al que lo devuelva a la «Cas. Marroig». Valori, 2, Palma.

### AGUA OXIGENADA NEUTRA MEDICINAL

## VOLCÁN

Antiséptico ideal para el tratamiento de toda clase de úlceras y herpes y para contener las hemorragias

Úsese en la higiene de la boca, para la limpieza de la misma y blanqueo de los dientes

Recomiendase también para gárgaras en la difteria, como desinfectante, lavajes del estómago, lavativas e inyecciones

PÍDASE EN TODAS PARTES

Insista Vd. en que se le sirva la marca VOLCÁN

DEPOSITARIOS:

J. URIACH & C.º

Bruch, 40 - BARCELONA

### EL MEJOR POSTRE

